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  從南京回來不知不覺也滿兩個月了，其實一直都沒有實感，就像我人在南京卻常常覺得

自己還在台灣，只有在出門買東西時才會深刻感受到自己身處國外，好處是不太會想家，所

以更能專注在其他事物上。 

  不過國外就是國外，一開始到南京時還是碰到不少阻礙，儘管沒有語言不通的問題，卻

還是會感到不安。記得抵達的第一天傍晚，南京大學交換生協會的託了幾位同學來幫助我們

安頓，其中一位男同學熱心的要帶我們去買生活用品，包含其他學校的交換生，一行人便跟

著他走，途中不知為何陸陸續續有人脫隊，等到了地鐵站時，只剩下十人。令人意外的是這

位男同學確認我們買完票只說了「只要搭到某站，跟著人群走便可以看到超市」，人就揮手和

我們道別，然後立刻不見蹤影，徒留一臉茫然的我們。當下是十分震驚且有些害怕，還覺得

對方也太過不負責任，「跟著人群走」真的很曖昧啊！如果今天剛好反方向的人較多，我們不

就會徹底的迷路了……所幸不是只有自己一個人，還有其他九人作伴，順利的找到大型超市。

其實這有種強迫讓我們獨立的感覺，自己試著出去走走看看，到陌生的環境中學習熟悉這一

切，畢竟如果我們連語言相通的情況下都會出問題了，那麼以後若是要到他國不管是學習、

工作甚至是旅遊便會碰到更淒慘的問題。而且這也意外的使我們認識到他校的交換生，得到

了有趣的革命情感。 

  最大的差別果然還是課程和教學方式吧！我在南大修了四門課，其中最喜歡的便是「外

國文學」，老師嚴肅中帶著風趣，聽她講課是一種享受，不會無聊。上她的課我總是特別認真，

一整個學期下來，光她的課的筆記我就用掉了五本筆記本，全部都寫得密密麻麻，有些部分

還記得特別清楚，例如薩特和存在主義就令我印象深刻。值得一提的是，這門課我們才上了

一次後，下星期就必須上台報告，幾乎可以說是沒有緩衝的時間就要來面對人群了，幸好老

師的反應還不錯，我們還觀察了南大學生做報告的方式，發現我們的 PPT小東西真的好多，

也不知道是好是壞。 

  而另一門通識課就讓人有些失望了，老師基本上就是照本宣科，很無趣。四庫提要導讀

倒是讓我們痛苦了很久，老師希望我們能做出一份研究報告，選出一篇文章，然後把各個版

本的四庫做對比等等，偏偏我們還選到一篇版本之間沒有什麼差別的文章，只能拚了命的翻

各種典籍，永樂大典、南唐近事等。不過報告做出來後真的很有成就感，更別提看到老師給

的分數後我們是多麼高興了，一個學期的努力終於有了回報！ 

  南京大學不管是課程或是其他都有值得我們學習地方，但我不會像同學那樣，覺得別人

就一定很好，我們比不上人家，他們也是有缺點的，而且也不像網路上流傳的那樣，大部分

的學生都很認真，我還是看到不少比台灣學生誇張的舉動，上課滑手機滑的光明正大，看了

都傻眼的地步，甚至有堂課的老師還被這些學生氣的不輕，打算接下來不會再開那門課，可



                                     

謂心灰意冷。所以我們真的不會比人家差，我們應該多的自信，當然不是自大，試著去學習

對方的長處，然後加強自己的短處。 

  我會建議有機會去交換的同學們應該勇於的出走，身處於異國，環境會逼迫你成長和獨

立，會將你塑造的更好，將自身淬鍊一翻。 

 


